en partenariat avec :



GROUPE FRANCOPHONE D'ÉTUDES ET DE FORMATIONS EN ÉTHIQUE DE LA RELATION DE SERVICE ET DE SOIN UCLouvain
Faculté de Santé Publique

Perspective soignante



→ XXIVèmes JOURNÉES ITINÉRANTES FRANCOPHONES D'ÉTHIQUE DES SOINS DE SANTÉ



APPEL INTERNATIONAL À COMMUNICATIONS

ARGUMENTAIRE

Quinze ans après la fondation du GEFERS et dans un contexte que l'on s'accorde à qualifier de troublé voire de compliqué, nous souhaitons consacrer cette vingt-quatrième édition des JIFESS à **(re)penser et à (re)poser les fondements - ou les racines - humanistes des métiers de la santé et du social**. Le terme humaniste est utilisé ici en son sens le plus général - pour ne pas dire le plus simple et profond - mais également le plus exigeant : **chercher à faire émerger l'humanité d'autrui** afin « *que l'autre soit et qu'il soit autre* »¹.

En effet, le soin, en tant qu'attention particulière portée à la personne, à son entourage et à la situation qui est la leur, fait appel à la fois à des convictions, à une réflexion permanente ainsi qu'à une vigilance individuelle et d'équipe, qui orientent les pratiques en vue de les humaniser. Il s'agit, de la sorte, d'essayer de les préserver du risque de la banalisation qui conduit à négliger l'humanité même des personnes concernées : bénéficiaires, familles, professionnels, bénévoles ou stagiaires.

Ces XXIVèmes JIFESS, rappelleront que les pratiques de soin sont à la fois institutionnelles et personnelles et qu'elles dépendent tant de principes généraux que des conditions concrètes en situations. La qualité éthique de ces pratiques – pour les bénéficiaires, pour leurs proches et pour les professionnels - n'a rien d'automatique et ne tient pas uniquement aux procédures.

Alors que nos systèmes affrontent des défis inédits (organisation et conditions de travail, financement, problèmes de recrutement, motivation, etc.), il est urgent de repenser ce qui fait de notre travail une pratique humanisante, juste, digne, pour chaque partie prenante.

Face à ces enjeux aussi bien structurels que conjoncturels, il nous faut à la fois penser et inventer... sous le large horizon de nos sociétés en mutation. Cette réflexivité se présente plus que jamais comme une responsabilité citoyenne qui nous concerne chacune et chacun.

Ce colloque permettra d'échanger des savoirs et des expériences issus notamment de France, de Belgique, du Luxembourg, de Suisse et du Québec.

Il se déroulera durant deux Journées dans les locaux de l'Association Éducative pour l'Hospitalisation Privée à Castelnau le Lez, à proximité immédiate de Montpellier.

Ces Journées conjuguent des séances plénières, des séances parallèles en groupes plus restreints et des tables rondes. Une présentation de contributions sur posters y est proposée en permanence.

Un moment festif à l'issue de la première journée y sera également organisé.

Le Comité scientifique et d'organisation

¹ En référence à la pensée humaniste de François Varillon.

THÈMES

En partageant nos réflexions et nos expériences, nous cherchons à compléter les repères qui orientent nos pratiques concrètes *vers un horizon éthiquement désirable*.

Aussi, par le présent appel international à communications, nous vous proposons de venir présenter les travaux que vous avez menés ou les expériences qui ont été réalisées dans différents domaines d'activités ainsi que dans l'organisation et la formation.

Une question identique guidera vos propositions :

Qu'avons-nous entamé ou réalisé en vue de contribuer à	
	humaniser les pratiques des métiers de la santé et du social ?
THÈME 1	Pour l'articulation ville/hôpital ou plus largement pour la continuité des soins et des accompagnements au quotidien entre les structures, les services ou les organisations ?
THÈME 2	Pour l'accueil et l'accompagnement des personnes et des familles en EHPAD ou en institution ?
THÈME 3	Pour les soins relationnels et somatiques aux personnes handicapées ?
THÈME 4	Dans le domaine de l'éducation thérapeutique ?
THÈME 5	En matière de partenariat-patient ?
THÈME 6	Pour l'aide à la compréhension et à la réalisation des démarches administratives ?
THÈME 7	Pour l'accueil des migrants ou de personnes en situation de précarité ?
THÈME 8	Dans le champ de la santé mentale et de la psychiatrie ?
THÈME 9	Dans le domaine de la formation et de l'accompagnement des stagiaires ?
THÈME 10	En matière d'initiatives et de projets innovants dans le domaine de la pédagogie ?
THÈME 11	En matière d'organisation des services et du management des professionnels ?
THÈME 12	Dans les modalités d'évaluation des pratiques quotidiennes au sein des différentes structures ?

Ce que nous souhaitons favoriser par cet appel à communications, c'est la mise en partage de vos travaux, de vos expériences concrètes ou de vos réflexions ainsi que le regard critique autant que les interrogations qu'elles ont suscités chez vous ou en équipe.

FORME DES COMMUNICATIONS

Les communications peuvent prendre deux tormes :

- des exposés de 20 minutes au maximum présentés en séances parallèles à un public plus restreint et suivis d'échanges
- des **posters** qui seront affichés durant tout le Colloque et qui pourront être commentés par leurs auteurs lors des temps de pause.

Il est également possible de combiner les deux formes de présentation, une communication orale et l'affichage

MODALITÉS PRATIQUES

La réponse à l'appel international à communications est à compléter en ligne sur le site Internet :

WWW.GEFERS.FR

Vous pouvez y compléter le formulaire en y mentionnant l'auteur principal et les auteurs secondaires puis, en fin de formulaire, téléverser le fichier présentant votre proposition de communication.

L'abstract ne devra pas dépasser 7 000 signes (espaces compris), soit environ 3 pages.

Le fichier devra être déposé au format .word ou .pdf

DÉLAIS

Le délai de réponse est fixé au 7 mai 2024.

Les auteurs des projets retenus seront prévenus pour le 20 mai 2024.

Le programme définitif du colloque, reprenant l'ensemble des propositions retenues et leurs auteurs, les jours et horaires des présentations en séances parallèles, sera diffusé début juin 2024.

FRAIS D'INSCRIPTION

Les frais d'inscription au colloque sont les suivants :

- Prix normal: 325€
- Groupe à partir de 6 personnes d'un même établissement : 300€ par personne
- Orateurs issus de l'appel à communications : 275€
- Étudiants : 200€

Ces frais d'inscription comportent la participation aux deux journées, les repas sur place ainsi que les collations d'accueil et lors des pauses. La soirée festive n'est pas incluse et la participation se fait sur inscription.

Il est à noter que les personnes retenues pour présenter des communications devront s'acquitter de frais d'inscription réduits, soit 275€.

Ces frais d'inscription réduits ne s'appliquent qu'aux deux premiers auteurs d'une communication, les éventuels autres auteurs s'acquitteront du prix plein, soit 325€.

COMITÉ SCIENTIFIQUE ET D'ORGANISATION

- Nathalie BRUNEAU, Psychologue, Service hospitalo-universitaire de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent, CHU de Brest. Unité d'enseignement des suivis médico psychologiques et psychothérapie pour enfants et adolescents, Centre Winnicott et site de Bohars, France
- Xavier DEMOISY, Infirmier, Directeur des soins, Centre de réhabilitation du château de Colpach, Croix-Rouge luxembourgeoise, Luxembourg
- Benoît DUFRÉNOY, Ostéopathe D.O., Pôle-Santé-Équilibre, Responsable des formations au GEFERS, Paris,
 France
- Michel DUPUIS, Philosophe, Professeur émérite, UCLouvain, Responsable scientifique au GEFERS, Belgique
- **Jean-Luc HERCÉ**, Directeur des soins, Coordonnateur général des Instituts de Formation, Centre hospitalier de Laval, Président de GEFERS Association, France
- Pascaline HERPELINCK, Maître-assistant, Coordinatrice du cursus Soins infirmiers, Haute École Libre de Bruxelles Ilya Prigogine (HELBIP), Belgique
- **Walter HESBEEN**, Infirmier et Docteur en santé publique, Responsable pédagogique au GEFERS, Professeur à l'UCLouvain, Rédacteur en chef de la revue *Perspective Soignante*, Belgique et France
- Joëlle NORTIER, Médecin spécialiste en médecine interne et en néphrologie, Cheffe du service de néphrologie-dialyse, CHU Brugmann, Professeure, Faculté de médecine Université Libre de Bruxelles (ULB), Belgique
- **Sidonie LAURENT,** Responsable du service formation et développement des compétences, Cliniques universitaires Saint-Luc, UCLouvain, Bruxelles, Belgique
- Edgard PETERS, Directeur soins infirmiers, Fédération de l'Aide et des Soins à Domicile (FASD), Vice-Président de GEFERS Association, Belgique
- Yann STRAUSS, Masseur kinésithérapeute, PhD Sciences de l'éducation, ENKRE et DUFKP Paris Saclay, France
- Marie-Odile ZIMMERMANN, Directrice des Instituts de Formation, (IFSI, IFAS et IFAP), Association éducative pour l'hospitalisation privée, Castelnau-le-Lez, France

Pour compléter l'appel à communications en ligne

WWW.GEFERS.FR

La date limite de dépôt des propositions est fixée au

7 MAI 2024

Pour tout renseignement complémentaire

W.HESBEEN@GEFERS.FR